
2023年国学经典演讲比赛稿子(通用7篇)
在日常学习、工作或生活中，大家总少不了接触作文或者范
文吧，通过文章可以把我们那些零零散散的思想，聚集在一
块。范文书写有哪些要求呢？我们怎样才能写好一篇范文呢？
下面我给大家整理了一些优秀范文，希望能够帮助到大家，
我们一起来看一看吧。

国学经典演讲比赛稿子篇一

青春山大，古风流韵。传统文化就像一阵春风，吹过这个青
春而富有内涵的校园。一个有魅力的校园同样需要充满魅力
的传统文化的滋养。了解传统文化，提高自身修养;弘扬传统
文化，美丽情满中华!

国学，兴起于二十世纪初，而大盛于二十年代，八十年代又
有"寻根"热，九十年代"国学"热再次欣起遂至今，无不是今
人对于传统文化的反思与正视。于今而言，则正是对传统文
化在今日中国乃至世界多元文化中的重新定位。

北京大学楼宇烈教授认为，所有的国学讨论，归根到底都是
东西文化的交流，是在现代化的进程当中思考如何正确对待
本国已有的文化传统，如何建设具有本国、本民族特色的现
代化国家。

我们发扬传统精华，发掘我校青年学生的青春活力，向山
大“为天下储人才，为国家图富强”的办学宗旨进军。当然，
更重要的是调动大家的积极性，为中华文化的复兴略进绵薄
之力，并通过这样的方式提高自身的文学素养，使国学随青
春飞扬!

一日之计在于晨，一年之计在于春。在春风中招展的艳帜为
我们带来的不仅是蓬勃的朝气，更是新时代青年学子对祖国



千年文明的敬重与对传统精华的承接。“苟日新，日日新”，
踏着青春的步伐，呼吸朝露的清爽，让我们共聚一堂，为我
们的文化放歌!

纵横五千年，琅琅晨读声。侃侃把古谈，风清云高淡。

身负天下志，晨兴吟沐泽。执手问古今，无畏青年人!

我们是年轻的斗士，是时代的弄潮儿，风尖浪口磨不掉我们
的斗志，起起伏伏摔不掉我们的勇气。以史为鉴，以古为镜，
国学，今天我们诵读，明天我们传扬!在晨光中沐浴古典文化
的独特魅力，在伟人圣哲的教诲中提升个人素质。小至修身，
大至治天下，在这里既有经世致用又有达观练达，既有平凡
人的生活又有圣哲的狡黠思辨，让你不由得陷入其中欲罢不
能。

我们的进步代表和宣扬的文化却是千年积淀的精华，凝结着
睿智的光芒。有生动活泼的生活场景，有慷慨激昂的政治观
点。在晨光熹微中漫步在古人的思维之中，你会发现原来这
里别有一番洞天：经世治国之道，至理名言正以一种俯瞰的
态度让你感悟到生命的意义。是放浪形骸之外，还是郁结在
冥想中?收获一种感悟，收获一种心态。

国学经典演讲比赛稿子篇二

大家好！

所谓国学，从字面上理解，指我国传统的学术文化，包括哲
学、历史学、考古学、文学等。对于我来说，国学一直是以
文学的形式扎根在心底，从为萌发的种子，到后来的发芽，
抽枝，长叶，终成了一朵在神州大地上翩跹起舞的文学奇葩。

其实从文字在仓颉手中诞生的那一刻起，文学便注定要以无
限的魅力，支撑起一个民族的脊梁。请留心看看，在斑驳岁



月的甲骨上，在风尘历史的竹片里，在绚烂千年的锦帛中，
处处记录着文学的美丽容颜。

对于诗经，我们用诗的清雅去寻找，用经的深邃去看待，它
也许是我们前世的前世，我们心底曾经响过的声音。我们曾
一起吟诵的歌谣。

诗经三百，不过是前生无邪的记忆。

国学之茎——唐诗

汉唐，中华民族五千年里最辉煌的岁月，它遗留下的风韵洒
入我们的血液里，像金子一样熠熠生辉唐朝是我国古典诗词
发展的全盛时期。唐诗在所有的古代文学体裁中，兴许是我
们最熟悉的。很小的时候，我们的父母或老师就一字一句教
予我们“床前明月、春眠不觉晓。”但当时也只是学得囫囵
吞枣，不求甚解。殊不知，唐诗也有它的美丽与哀愁。

“空山新雨后，天气晚来秋。明月松间照，清泉石上流。”
王维的《山居秋暝》。诗中有画，画中有诗。天色已暝，却
有皓月当空；群芳已谢，却有青松如盖。山泉清冽，淙淙流
泻于山石之上，清幽明净的自然美，宛若一缕清风，渗入心
扉。

“花间一壶酒，独酌无相亲。举杯邀明月，对影成三人。”
李白的《月下独酌》。月和酒，一直是李白的最爱，可两者
都蕴含孤独，不得志，愁闷之意。前一句“独”，后一
句“孤”，李白在尘世中活得无可奈何，唯一可以陪伴左右
的，只是影子，单薄且虚妄。

不同的诗人，会有不同的人生经历，笔下诗句的情感也会迥
然不同。而唐诗，也正因此变的瑰丽多彩。

国学之枝——宋词



宋词从唐诗发展而来，汲取了《诗经》《楚辞》的营养，一
直到现在，仍陶冶着人们的情操。

柳永、李清照、晏殊用柔婉的文笔，细密的心思，写尽人性
感情中委婉哀愁的一面。《雨霖铃》中的一句“多情自古伤
离别”在秋风萧瑟时，柳永将自己的真实情感用文字表达得
如此凄婉动人。而晏殊用“夕阳西下几时回”的慨问道对美
好景物的留恋。反之，苏轼、辛弃疾的气魄便如虹，慷慨的
高昂之调用一句“羽扇纶巾，谈笑间，樯橹灰飞烟灭。”便
能震撼住人心。

国学之叶——元曲

国学经典演讲比赛稿子篇三

在讲述悠远的中国精髓是，给以下数据：73。1%的家长和86%
的老师认为背诵古典诗文能弘扬传统文化;88。7%的家长和96。
7%的老师认为对孩子的修养和人格发育有好处;94。2%的家长
和100%的老师认为提高孩子的语言文字能力有好处。在以上
数据看来，国学的经典，国学的发展，国学的重要性对中国
孩子来说是不可少的。

经典表示具有典范性、权威性的着作，而中国的国学可谓经
典中之的经典。国学的经典要早灌注的这些小孩子的心灵中，
让他们在读这些“经典”中慢慢酝酿，就像一坛上号的酒，
也是要随着时间的流逝而变得美味，变得陶醉的。

国学在我们许多人眼中并不是完全的丢弃了，现在在我们身
边的学校里，多会听到郎朗的读书声，这些内容来自国学，
来自三字经，来自弟子规，来自千字文。所以我们想想，连
小学生多可以熟练背诵的国学内容，为什么哪些总是说要赶
上时流，赶上时代的哪些大人不会呢，为什么不再赶上时代
的同时，低头品味一下哪些悠久的中国历史的长河，不仅仅
是国学，中国的精髓都应该理解。



国学，可以这样来分析：“国”代表某个国家，学则代表某
国的学识，某国历史的文学。中国的文学主要以儒家哲学为
顶柱，国学里的内容是圣人的智慧，心灵的故乡，读、品、
学、通国学胜过多万卷书。

我这个人也不是特别了解国学，但是我略知一二。我个人觉
得国学值得去学，国学值得去读，但不是只有国学，只要是
中国历史的文学、数学、科学，都可以称之为国学。我上面
也分析了国学的含义，只要是“国学”，都应该去了解，去
体会。但是国学的主体依然是我们现在的弟子规，三字经，
论语，大学等。

这两个国学，都有不同的意思，我们可以把国学说是美国的，
英国的，日本的。这就是我理解的国学，我也不知道你会不
会这样认为，但是国学就是经典，这有得到国学的熏陶才可
以成为一个合格的中国人民。

国学经典演讲比赛稿子篇四

大学是美好的，在名师众多的大学里，你有没有听过演讲或
者讲座呢?下面是本站小编为你整理的几篇大学经典演讲稿，
希望能帮到你哟。

大学生活总是那么的多姿多彩的，但也需要我们去把握和深
人体会。有人说：“平凡的大学生有着相同的平凡，而不平
凡的大学却有着各自的辉煌。”但，你可以选择平凡，但却
不可以选择平庸;可以的话，相信谁都想不平凡。那么，怎样
才能使自己的大学生活充实有意义，怎样做主自己的大学生
活呢?我随便谈谈个人的几点观点。

首先是要确立目标和计划，放远目光。古人有“志当存高
远”，毛泽东也有“风物长宜放眼量”。没有目标便没有前
进的努力方向，也毫无动力可言。计划目标，又可分为近期



和远期。如近期我要看完多少本书，这一个月我要学懂什么
知识，假期有什么实践报告打算等等。远期的如：争取毕业
前拿到自考文凭，人际关系网应该多大，实践能力应有达到
怎样的程度等等。而且，目标的实现又是一个个小怒表实现
的连贯过程。如一天记5个单词，到考前便可记到很多。但，
这需要坚持和毅力。

第二，是要放远眼光，是指不被暂时的情绪和心情所拖所沉
溺，要成就大事业，就必须大事抓紧，小事放松。如，不要
被上网玩游戏等所带来的满足感所一直沉溺，孰不知，暂时
满足的背后的更大的空虚。相信大家都有这种体会。

第 三是树立就业危机感。我们总是在怪自己自己控力不强，
没有上进的动力。孰不知是自己的意识上没有清醒。有人会
说：“爱情是学习的动力”或“家境贫穷的学习的动力”等
等。其实，从直接意义上来说，就业危机感才是也应该是我
们上进的动力。我自己常想自己毕业以后究竟能干什么?又多
从报纸杂志上看到目前就业形势的异常严峻，所以心里很是
后怕。有人说目前找工作：要么有关系，要么有文凭，要么
有才能(技能)。而我们呢?文凭，只是大专;关系，相信在坐
的大部都没有什么关系。所以，我们唯一的出路便是要有什
么才能。而这，就要问问自己：你学到了什么，你掌握了什
么?现在的问题不是我们不知道学什么，而是我们不想学。

第四，是要学知识与发展能力并举。以前是重知识而轻能力，
但现在不同了，恰相反，由于社会上影响，文凭要求的适当
下降，所以现在的很多大学生纷纷跑出外面找兼职。如果他
们是在不影响学习的前提下去的，那没话说，反而应该提倡。
但他们有些不是，为了一份端菜的服务生工作，不惜请假旷
颗，晚自习也不上。我身边就有这样的现象。现在，出现了
这样一种错位思潮，就是，在职的机关企业工作人员，纷纷
利用业余时间”充电“，而在校的大学生们却纷纷跑到社会
兼职。我觉的应该纠正这种思潮，归位。



此外，还有，就是，要多看看书和报纸杂志。了解最新社会
动态，知晓国家大事，掌握第一时间的时政经济新闻……是
的，这不仅对我们以后找工作容易有帮助，而且对我们本身
的工作也有帮助。广告是一们综合边缘性学科，我们做为未
来的广告人，就应该博学，什么都应该了解一下，并且要有
重点地突出模些领域学科!

好了，我今天的演讲也到此为止了。最后，只上一句话：”
路漫漫其修远兮，吾将上下而求索。“是的，送给我自己，
也与大家共勉!

尊敬的评委、敬爱的老师，亲爱的同学们：

大家上午好!

我是来自××的××，今天，我演讲的题目是《丢弃惰性，
奋斗梦想》!

回忆当初，高考失利后无奈只能选择一所三本学校就读的时
候，我就暗暗发誓，我必须在大学里好好努力，一定要把高
考留下的遗憾给补回来，一定要创出属于自己的一片天地。

可是上了大学后的我却在大学宽松自由的环境中变得堕落颓
废，早上赖床睡懒觉，晚上卧谈到深夜，一有空余时间就往
网吧里钻，学习对于我来说似乎成了一件奢侈品，现在的我
也早已习惯了自由懒散，我的内心也已经麻木了，根本不知
道理想是怎么回事了。

然而这次演讲的主题深深地触动了我，也深深的把我给激醒，
在准备这次演讲的过程中，我似乎明白了许多，成长了许多。
人的一生很短暂，如果一个人活在世上的唯一目的就是平庸
地活下去，那么这个人就是在世上流浪了一辈子。一个人只
有树立远大的理想，并且为了这个理想而不为挫折，坚持不
懈得奋斗下去，才能完成一个人应该完成的事。



有些人或许在怀疑自己是否有这个能力，质疑自己的资质。
而我想说的就是发光并不是太阳的专利，我们同样可以，要
想别人看的起自己，首先得自己看的起自己。每个人都有自
己潜在的能量，只是很容易就被习惯所掩盖，被时间所迷离，
被惰性所消磨。所以我们必须树立起自己的梦想一步一步的
往前走，终究会触及梦想的边缘的。河大工商学院曾和我一
样落魄迷茫的朋友们站起来吧!梦想总是为愿意奋斗的人准备
的，让我们都从一个微不足道的开始而为自己的梦想而努力
吧!

也许在这过程中，我们会遇到许多坎坷，但我们都得明
白“天将降大任于是人也，必先苦其心志，劳其筋骨，饿其
体肤，空乏其身，行拂乱其所为。”挫折是必定会有的，但
我们不应该有所畏惧，因为我们的梦想在前方，我们有着一
双可以为梦想而努力的双脚，就算倒下了，我们也要毫不犹
豫的站起来继续走下去，用《亮剑》里面李云龙的一句话就是
“死，也要死在冲锋的路上”。我们都要“是人当自强”，
说到“自强”这个词，我曾刻意地查过它的含义，字典上的
解释就是：自己努力向上。不要在乎自己站在哪个位置，只
要坚持自己梦想的方向，自强不息，时刻鞭策自己激励自己，
那么最后我们也同样会站在辉煌的至高点，并且有可能我们
会比别人站得更高，因为我们一直在努力向上。没有比脚更
长的路，没有比人更高的山，我们只要积极努力向上，不断
地超越自己，我们就可以骄傲的对着天空说我的未来不是梦，
因为我们一直在做一个努力向上，不断超越的自强之人。

同学们，虽然我们现在的起点会比别人低，虽然我们看起来
不如别人，但是，我坚信，总有一天我们会爬上高峰，跟起
点高的人同一高度，因为，只要有梦想，只要有一个为梦想
而发愤图强的心，我们的未来都不是梦。那么，同学们，让
我们玩起手来，让我们从今天开始告别昨日的堕落，让我们
为自己的梦想而努力奋斗吧!

我的演讲完毕，谢谢大家



尊敬的各位领导、老师、亲爱的同学们：

大家好!我今天演讲的题目是《大学，让我们成长，让我们乘
风翱翔》

说到大学，它似乎已经是我们人生中的必经之路，而成长也
是与之同行的。刚到大学的我们一直都在懵懂和无知中摸索
前进。我们每个人都经历过初到大学时的不知所措和相互磨
合。突然离开父母离开熟悉的环境，会突然没有安全感，会
忙乱下一步该怎么办。会迷茫失落，也会受到挫败，但就是
因为迷茫失落和挫败感我们才得以成长，我们才会变得越发
光芒。

我们每一个人都是抱着曾经对大学的憧憬并怀揣着梦想迈进
大学校门，然而当我们发现真正的大学生活并没有想象中美
好的同时各种困难也如期而至。苏轼有云：“古之立大事者，
不惟有超世之才，亦必有坚韧不拔之志”。经历了一整月的
军训，我们体会得到军人的坚毅和执著,虽然过程很痛苦,但
更是一种收获。竞选班干的失败，让我懂得成功不一定就要
靠成绩，大学里，能力也至关重要。应聘创e工作室的失败，
虽然很不甘心但是依然找出了自己和别人之间的差距。失败
并不可怕，可怕的是经历了失败之后我们没有得到经验和教
训。人最大的收获莫过于在失败中得到胜利的钥匙。天将降
大任于是人也，必先苦其心志，劳其筋骨，饿其体肤。失败
不会把我打到反而会让我反思，让我成长。失败让我的下一
步迈的更有力量。

都说迷茫是青春病。然而刚刚进入大学的我们最应该想明白
的问题就是“我是谁”“我要干什么”“我能干什么”。大
学就是成长道路上自我定位的一个阶段，我们要在这段时间
想清楚自己到底想要什么，只有找准目标和方向前方的路才
会更好走。我们不能一直处于幻想的象牙塔中，我们要鼓起
勇气去拥抱蓝天。虽然坎坷不断但至少这样的生活却充实而
精彩。不是一番寒彻骨，怎得梅花扑鼻香呢?大学中的我们就



要像梅花一样，逆境成长，坚定信念，找准定位。坚持理想，
汲取阳光。当我们回首来时看过的风景走过的路，就便是成
长的过程。

大学是一个广阔的平台，能提供给我们很多机会，我们可以
尽情的在那些阳光中吸取营养，夯实基础，提高能力从而厚
积薄发。年轻的我们应该有着“长风破浪会有时，直挂云帆
济沧海”自信、秉着“天行健，君子以自强不息。”刚毅、
带着“路漫漫其修远兮，吾将上下而求索”的坚定信念勇敢
的迎风而上。大学，让我们成长，让我们乘风翱翔。

国学经典演讲比赛稿子篇五

早上好!今天我讲话的题目是《做一个文明之人》。

记得有人说过：“人，一撇一捺，写起来容易做起来难。我
们要经常性地思考，我在做什么，我做得怎样，我要成为怎
样的人。”做怎样的人，一百个人会有一百种答案，但在每
一个答案的背后都有一个基点，那就是做人首先要做一个文
明的人。

文明是什么?文明是路上相遇时的微笑，是同学有难时的热情
帮助，是平时与人相处时的亲切，是见到师长时的问早问好，
是不小心撞到对方时的一声“对不起”，是自觉将垃圾放入
垃圾箱的举动，是看到有人随地吐痰时的主动制止……文明
是一种品质，文明是一种修养，文明是一种受人尊敬并被大
家广泛推崇的行为。

做文明之人，就要会用文明语，做文明事。再简单地讲就是
要懂礼貌，明事理。中国素有“礼仪之邦”之称，礼貌待人
是中华民族的传统美德。生活在幸福时代的我们，如果不能
继承和发扬这种优良传统，就不能真正做一个快乐的
人。“良言入耳三冬暖，恶语伤人六月寒”，这句俗话大家



要记住。文明礼貌是最容易做到的事，同时也是生活里最重
要的事，它比的智慧、比一切的学问都重要。礼貌经常可以
替代最珍贵的感情。

同学们，让我们在国旗下共同祝愿，祝愿我们的生活处处开
满文明之花!祝愿我们自己一步步地迈向文明!

做文明之人，永远的呼唤!一生的追求!

谢谢大家!

国学经典演讲比赛稿子篇六

大家早上好!

下面就由我来为大家以大学生恋爱观为主题发表我的演讲。

大家来上大学应该都有同样的两个目的，也不外乎是学习到
专业的知识和体验自由生活。当然，这里所说的生活指的一
定就不是物质文化生活，而是精神文化生活，我们要利用大
学这几年间来学会该怎么去生活。在早期的苏联电影《列宁
在1918》中瓦希里对妻子说的一句话那样：“牛奶会有的，
面包会有的，一切都会有的……”在这里，牛奶便是我们生
活的营养滋润，而面包则指的是我们的学习、事业。爱情在
很多人的心目中是伟大的、圣洁的，她是仅存在思维高尚面
的精神产物，她是很多人的精神寄托，她能让一对空虚的心
灵变得充实。所以，爱情是我们享受大学精神文化生活中必
不可少的一部分。

到现在，我们大多数人还能在学校读书的时间，也基本上就
只剩下这几年了。一旦我们走进了社会，我们就要去接受社
会里很多我们想象不到的现实面，充满了诱惑和险恶的事实
会抨击着我们的心灵和钱包。在这时候有谁还会去认真考虑
站在自己面前的异性到底对自己是真心的爱，还是为了继续



抨击我们的...心灵和钱包呢?在这功利化的社会中寻觅一份
属于自己的真爱，那谈何容易!既然这样，那我们何不在大学
生活里学有余力的情况下来一场纯洁无暇的恋爱呢?大学生重
在学习，学习知识、学习生活。暂时不会被这功利化的社会
所污染，与金钱利益隔绝了的爱情是最纯洁的。我相信大多
数人在选择恋人时都更希望能找到能与自己相守一生的人，
这样的话，大学生活中一段纯洁无阴谋的邂逅就变得尤为重
要了。

还有一个值得讨论的话题，就是我们应该怎么去面对恋爱中
产生的消费。大家都会希望恋爱能在浪漫中度过，999朵玫瑰
代表长长久久，在烛光点缀的夜晚，单膝跪地为对方献上闪
亮钻戒，博得红颜会心一笑。这种浪漫不是不行，但这毕竟
不是每个人都能受得起的，浪漫不一定要靠金钱去堆筑。浪
漫是什么?也许就是一句话，一个眼神，一个微笑或是一段岁
月!也许...什么也不是?浪漫只是爱情生活的点缀，天天制造
浪漫，当你累得受不了时，爱情也就结束了!

很高兴在这里发表我自己的观点，但是恋爱观始终是因人而
异的。每个人都有自己的路要走，只要自己觉得有价值的事，
去做就是了。希望大家都能有个美好的大学生活，谢谢大家!

国学经典演讲比赛稿子篇七

尊敬的各位领导！

老师！亲爱的同学们，大家好！

我是三四班的王子琦，今天我演讲的题目是《诵国学经典，
做美德少年！》

从上一年级开始，妈妈就陪着我和哥哥读经典，一直坚持到
现在，我们读完了《易经》，《大学》，《中庸》，《论



语》，《老子》，《孝经》，《黄帝内经》，《庄子》，
《孙子兵法》，《诗词启蒙》，《神童诗》，《德育启蒙》，
《朱子治家格言》，《三字经》，《弟子规》，《百家姓》，
《千字文》等等。

爸爸妈妈更是把很多经典都读完了一百遍，每天给我哥哥做
榜样，现在我们全家正在读孟子和诗经。一起挑战《论语》
一百遍。

刚开始读经典时，我不明白妈妈为什么要让我们读经典，我
很反感。

圣贤其实是内心强大的人；

达则兼济天下，穷则独善其身的人；

是无论身处顺境逆境，都能快乐幸福的人；

是遇到什么困难，都有足够的智慧去应对的人；

是无论遇到多么大的委屈磨难，都能从最合适的角度去看待
的人；

是无论到哪里，都能与人和谐相处的人；

圣人，是无论做高官还是普通人，都能够幸福的人。

这也是妈妈让你们读经最大的心愿,愿你们今后可以做个幸福
的人!

虽然我对妈妈的这番话还是朦朦胧胧不太明白，但我也明白
了妈妈的用心良苦，她希望我和哥哥更优秀，更出类拔萃。

我读完《孝经》明白了：“身体发肤，受之父母，不敢毁伤，
孝之始也。”



我读完了《黄帝内经》明白了：“不知己病，治未病。”

梁启超先生早就说过：少年富则国富，少年强则国强。

作为祖国未来接班人的我们，肩上的责任重大。

为了我们中华经典的传承和发扬，从我做起，从现在开始，
我会继续努力，一定要好好的把经典读下去。

把这些优秀的经典全部装入我的大脑，渗透到我的血脉中，
做一个优秀的中国美少年！

谢谢大家！我的演讲完毕。


